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Корреспондент «МС» поспраши-
вал мэтра о самых жгучих мо-
ментах в мире тенниса - тех, что

обычно остаются за кадром для бо-
лельщиков. 

- Если девушки только на полпу-
ти к вершине, то мужская команда в
прошлом году буквально вырвала
престижный Кубок Дэвиса. Причем
у самих французов, да еще в гос-
тях, на кортах Парижа. Скажите от-
кровенно, так ли силен отечествен-
ный теннис? Или эта победа - дело
случая?

- Успех, без всяких натяжек, зако-
номерен. Мужская команда трижды
была близка к победе. Например, в
1976 году сборной Союза по полити-
ческим мотивам не дали сыграть с
чилийцами. Выиграй мы у них, и в
финале принимали бы в Москве
итальянцев, шансы, сами понимаете,
очень приличные. В 1994-1995 годах
уже российская сборная могла за-
владеть «Серебряной салатницей»,
но тогда объективно мы не созрели
для триумфа, опыта не хватало. И
вот с четвертой попытки приз у нас. 

Кстати, мы пять лет кряду опере-
жаем остальной мир по темпам раз-
вития тенниса. Это данные статисти-
ки международной федерации. В
прошлом году в соревнованиях раз-
ного уровня участвовало свыше 12
тысяч детей в возрасте до 14 лет. Так
что успех в Париже имеет свои глубо-
кие корни. 

- Приоткройте секрет: что вы ска-
зали юному Мише Южному в самый
кульминационный момент встречи с
Полем-Анри Матье? К тому времени
ваш подопечный проиграл два сета,
исход матча висел на волоске. Каза-
лось, шансов нет.

- Да все просто. Советовал ему:
«Старайся не замечать публику, даже
наших ребят на скамейке запасных.
Надо видеть перед собой только
мяч». Еще... Чтобы игрок вышел из
состояния мандража, надо заставить
его чаще делать маховые движения.
Не только грубую силу применять -
интеллект использовать, технически
превосходить соперника. Миша пос-
ле сорока мучительных минут нашел
свой путь, переломил ход матча. И
мы победили!

- На ваш взгляд, юная звезда пос-
ле того феерического успеха не за-
знался, остался нормальным парнем,
так же настойчиво тренируется, как и
прежде?

- Я у него рецидивов «звездной
болезни» не замечаю. Во-первых, у
этого юноши очень сильный харак-
тер, а во-вторых, он - потрясающий
трудяга, может часами отрабатывать
какие-то элементы игры. Убедил я
вас в надежности Южного?

- От юношей к девушкам перей-
дем. У нас они что, менее талантли-
вы, если до сих пор не выиграли Ку-
бок федерации? 

- Знаете, шансы сейчас весомые, в
Москве ведь играем. И, полагаю, де-
вушки созрели для командного успе-
ха. Девочек, между прочим, воспиты-
вать и тренировать легче, чем юно-
шей. По той причине, что у прекрас-
ной половины так называемых дыр в
нервной системе больше, почти все-
гда можно грамотно воздействовать
на психику. А мальчик, если уперся, -
все. Очень сложно вывести его из та-
кого состояния. 

Есть у женщин и свои очевидные
минусы. По моим многолетним на-
блюдениям, «текучесть кадров» вы-

сока. В мире, например, стабильно
выступает от силы первая тридцатка
мастеров. В основном девушки либо
замуж выскакивают, либо меняют
теннис на другой вид деятельности.
Поэтому и показать себя на между-
народной арене толком не успевают.
Но, повторюсь, нынче шансы на ус-
пех в Кубке федерации, как никогда,
хороши. 

- Отвлечемся от проблем сборных.
Сам Шамиль Тарпищев поддержива-
ет спортивную форму или занятость
не позволяет?

- Стараюсь дважды в неделю поиг-
рывать на кортах Лужников в люби-
мый теннис и столько же - в футбол.
Правда, футбольные баталии я чаще
устраиваю на своей даче. Молодежь
против «старичков» играет. В нашей
команде выступают очень известные,
популярные люди - пятиборец Дима
Сватковский, хоккеист Слава Фети-
сов, футболист Игорь Шалимов...
Мой старший сын, Шамиль, набирает
свой молодежный состав. И никто
никому просто так не уступает, «руб-
ка» идет отчаянная. Во всех отноше-
ниях полезно и приятно: общаемся,
молодых ненавязчиво учим жизни. 

- Ну, совсем о личном. Правда, что
вы разведены? Сказалось это на
воспитании ваших мальчишек - Фи-
липпа и Шамиля?

- Да, с некоторых пор я в разводе.
Сыновья под присмотром моей род-
ной сестры. Иногда слышу от нее,
может быть, заслуженные упреки:
недостаточно уделяю времени ребя-
там. Сделал для себя выводы, отка-
зался от каких-то вещей, скажем, иг-
норирую банкеты, приемы, вечерин-
ки. Больше со своими мальчишками
нахожусь.

16-летний Шамиль прилично в
теннис играет. Правда, в прошлом
году он так лихо мчался на горных
лыжах, что руку повредил. Приш-
лось взять паузу. Станет ли звез-
дой? Трудно загадывать, да и не
нужно. 

- Говорят, за годы, проведенные
в сферах высокой политики, у вас
появилось множество врагов...

- В политике действительно есть
пара человек, крайне мне неприят-
ных. Но я не хочу называть их фа-
милии, зачем рекламу им делать?!
На врагов стараюсь не обращать
внимания. Вообще давно замечено,
что теннисистам плевать на «добро-
желателей». Потому что мы индиви-
дуалисты. В этом есть и некая
ущербность: развивается эгоцент-
ризм. Зато люди из нашей среды,
как правило, с характером, умеют за
себя постоять, не теряются в жизни.

- Признайтесь, в той же мужской
сборной по теннису, учитывая высо-
кий уровень индивидуализма, слу-
чаются конфликты, стычки, недора-
зумения?

- Во всяком случае, у нас нет
склок. Посмотрите, за время суще-
ствования российской сборной ни-
кто из ребят не убежал за кордон,
все с удовольствием и большой от-
дачей выступают за команду в пре-
стижных соревнованиях. Вспомни-
те, еще не так давно боялись ведь
отпускать теннисистов за рубеж.
Напрасными оказались опасения.

А Кафельников с Сафиным, по-
верьте, никогда не конфликтовали.
Это выдумки ваших коллег-журна-
листов... Случаются вполне рабочие
моменты, легко разрешимые, как и
в любой нормальной семье. 

ПОБЕДУ 
ПОСВЯТИЛА
ДОЧКЕ
...Таня Лебедева танцевала перед теле-
камерой от счастья. Она - чемпионка!

В Лужниках состоялся грандиозный спортивный праздник.
Первый международный турнир «Московский вызов» со-
блазнил звезд мировой легкой атлетики, и они прилетели

в нашу столицу. Побороться было за что - призовой фонд сорев-
нований составил почти два с половиной миллиона долларов. 

На трибунах атлетов поддерживали около 35 тысяч поклонни-
ков королевы спорта - такой аудитории в Лужниках не собирают
на своих матчах «Торпедо» и «Спартак» вместе взятые. Парад от-
крытия, церемония представления участников надолго запом-
нятся как самим спортсменам, так и болельщикам. Красочное
оформление организаторы продумали до мелочей. Перед взора-
ми изумленных зрителей из лепестков импровизированного ду-
шистого цветка выпорхнули 56 сильнейших легкоатлетов мира.
И через считанные минуты - старт.

Двукратная чемпионка мира в тройном прыжке Татьяна Лебе-
дева на этот раз бросила вызов соперницам в «обычном», оди-
нарном прыжке в длину. Дебют получился на зависть оппонен-
там. Хотя среди соискателей наград были, например, чемпионка
мира француженка Юнис Барбер, серебряный призер недавнего
первенства в Париже, соотечественница Тани - ее тезка Котова. 

Лебедева, можно сказать, отомстила «обидчице» Котовой -
Барбер. Француженка в своей столице неожиданно для мно-
гих специалистов и болельщиков стала сильнейшей на плане-
те. Кстати, в Лужниках Барбер также переиграла Котову,
прыгнув на 6 метров 72 сантиметра (результат нашей спортс-
менки - 6 м 63 см). 

Кульминация наступила в последней, четвертой попытке. На
лице Барбер после исполнения прыжка - гримаса разочарова-
ния. Ясно, что ей не удалось превзойти результат Лебедевой -
6.82. Десять сантиметров отрыва от преследовательницы - со-
лидный гандикап, и россиянка принимала поздравления.

- Спасибо, спасибо, - несколько застенчиво держалась Таня. -
Не поверите, но я прыгала раскованно, в свое удовольствие, во-
все не задаваясь целью обязательно выиграть. Не лукавлю. Про-
сто для меня это новый вид программы, тем он и привлек. Рада,
что все удачно вышло. Моя годовалая дочка и муж очень пора-
дуются. 

Что ж, теперь успех Лебедевой добавит головной боли руко-
водству Российской федерации легкой атлетики. Вопрос: кого из
спортсменок выставлять в этом виде программы на предстоя-
щей в следующем году Олимпиаде в Афинах, отнюдь не ритори-
ческий. Таня Котова хороша, но у нее может развиться комплекс
перед той же Юнис Барбер, которую она не смогла обыграть ни
в Париже, ни в Москве. С другой стороны, Лебедева - ас прежде
всего тройного прыжка. Сможет ли она по ходу Олимпийских
игр совместить, как говорят, приятное с полезным (если такое
решение будет принято), тоже пока не факт. Но эта головолом-
ка из разряда приятных. 

...Группа «Премьер-министр» и Лариса Долина, другие звезды
отечественной эстрады вкупе с ведущим шоу Максимом Галки-
ным поддавали жару соревнованиям планетарного масштаба.
Певцы органично заполняли вполне естественные паузы между
видами легкоатлетической программы. Получилось здорово. 

- Атмосфера классная! - не скрывал своих чувств наш титуло-
ванный бегун на 800 метров Юрий Борзаковский. - Я что-то не
припомню такого в других странах. Поэтому очень рад был вы-
играть именно здесь, в Лужниках. Спасибо болельщикам. 

Да, Юра буквально вырвал свою победу на последних метрах
дистанции. На стометровке у женщин и мужчин сильнейшими
стали американцы, соответственно Кристи Гейнс и Джастин Гат-
лин. Прыжки в высоту выиграла украинка Вита Паламарь.

Легендарный капитан сборной России по
теннису Шамиль Тарпищев снова в центре
внимания. Будучи одним из отцов-вдохнови-
телей Кубка Кремля, он ждет в гости плеяду
отличных мастеров со всего света. А в нояб-
ре там же, на кортах «Олимпийского», наши
девушки поспорят за командный трофей -
Кубок федерации, который вручается силь-
нейшей сборной планеты.

Шамиль ТАРПИЩЕВ:

НА ВРАГОВ 
НЕ ОБРАЩАЮ 
ВНИМАНИЯ

Очередным скандалом
завершился 25-й тур
чемпионата России.
Взбунтовались гости
столицы - игроки ново-
российского «Черно-
морца».

Подопечные Сергея Павлова дос-
тойно противостояли в Москве
единоличному лидеру первенства

- ЦСКА. Казалось, еще чуть-чуть, и чер-
номорцы увезут домой престижную ни-
чью. Не тут-то было. В уже добавленные
к основному времени четыре минуты су-
дья Алексей Тюмин из Новочеркасска
назначил весьма сомнительный пеналь-
ти в ворота южан. И - 3:2 в пользу ар-
мейцев. 

По окончании матча в одном из теле-
интервью известный форвард, ныне вы-
ступающий за «Черноморец», Олег Те-
рехин открыто обвинил арбитра в пред-
взятости: «Он показал, как надо судить
за деньги...» «Судья «убил» нашу коман-
ду», - скажет упомянутый Сергей Пав-
лов. 

Если разобрать злосчастный эпизод с
пенальти, то его, похоже, действительно
не было. Нога защитника «Черноморца»
стояла на газоне, а значит, игрок гостей
не мог цеплять армейца Андрея Солома-
тина - тот сам уткнулся в бутсу обороня-

ющегося и картинно упал в штрафной
площадке. Что это - некомпетентность
судьи или предвзятость?

Подобным вопросом футбольный
люд задается каждый сезон, а воз и ны-
не там. Известно, однако, что в недрах
футбола крутятся огромные теневые
деньги, предназначенные для «поощре-
ния» тех же арбитров, чтобы любыми пу-
тями добиться нужного для своей ко-
манды результата. Имена заказчиков и
исполнителей «убийства», как правило,
тоже на слуху в спортивной среде. (Кста-
ти, о цепочке взяточничества в большом
футболе корреспонденту «МС» подробно
рассказал один из лучших отечествен-
ных судей. Интервью с ним читайте в
ближайших номерах нашей газеты.)

Болельщики наслышаны, что ведом-
ство Бориса Грызлова повело отчаянную
борьбу с оборотнями в погонах. Стран-
но, что в тени до сих пор остаются их
братья-оборотни «в черном» - футболь-
ные арбитры, их приспешники. 

Популярная в народе игра давно стала
вотчиной руководителя футбольного
союза Вячеслава Колоскова и его управ-

ленческой команды. Там не придумали
ничего лучшего, как... запретить трене-
рам, футболистам оценивать действия
судьи в том или ином матче. За ослуша-
ние - штраф в 30 тысяч рублей. Это
своеобразное ноу-хау, которому нет
прецедентов в мире: мол, творите, брат-
цы-судьи, что вам вздумается, а мы с
возмущенных и обиженных еще деньги
сдерем. 

Впрочем, не стоит кивать на одних
только арбитров. Кто-то ведь предлагает
им взятки. Эти «кто-то» - дельцы, стоя-
щие за почти всеми клубами. Колосков
бороться с ними не может и не желает.
Значит, должен пробить звездный час
Грызлова. Или тоже не в состоянии?

Нездоровая атмосфера во внутрен-
нем чемпионате оказала тем же армей-
цам медвежью услугу на европейской
арене. ЦСКА, привыкнув к тепличным
условиям, излишней лояльности наших
арбитров, ничего не смог противопоста-
вить в Лиге чемпионов заурядному ма-
кедонскому «Вардару», вылетев из пре-
стижного турнира. Рассчитывать на по-
мощь в европейских соревнованиях бы-

ло наивно, столичный клуб столкнулся с
суровыми реалиями. И оказался битым. 

Опытный питерский арбитр Тарас Бе-
зубяк, по-моему, тоже не разобрался в
эпизоде с назначением пенальти в воро-
та «Торпедо». За такие, простите, «нару-
шения» можно бесконечно ставить мяч
на «точку» - счет в игре был бы астроно-
мическим! Конечно, все это не могло не
повлиять на ход и результат важного
дерби «Торпедо» - «Динамо». Еще су-
дейская бригада «проспала» гол, заби-

тый динамовцами со штрафного удара,
это вообще нонсенс. Совершенно оче-
видно, что мяч в том моменте пересек
линию торпедовских ворот. Вот такие
«игры», не украшающие наш чемпионат.
А счет - 1:1.

Другие результаты: «Зенит» - «Спар-
так» - 2:1, «Спартак-Алания» - «Ростов»
- 1:0, «Уралан» - «Рубин» - 1:1, «Шин-
ник» - «Ротор» - 2:2, «Торпедо-Метал-
лург» - «Локомотив» - 1:3, «Крылья Со-
ветов» - «Сатурн-REN TV» - 3:1. 

ФУТБОЛЬНЫЕ СУДЬИ - 
ОБОРОТНИ?


